

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA
Ciudad Universitaria, 27 de octubre de 2022.



La UAEM en la prensa:

Presenta UAEM proyecto de rehabilitación del mercado ALM

Estatal:

Aprueban diputados presupuesto económico 2023, histórico para Morelos

Nacional:

En sexenios pasados se transfirieron más de 45 mil mdp a empresas: Conacyt

Internacional:

Lanza la Unesco acuerdo regional para validar estudios de nivel superior

La UAEM en la prensa:

Presenta UAEM proyecto de rehabilitación del mercado ALM

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, a través de la Facultad de Arquitectura, presentó el Proyecto Ejecutivo para la Rehabilitación de la Bóveda del Mercado Adolfo López Mateos (ALM), el cual consistió en realizar trabajos técnicos que permitirán conocer el estado estructural de la bóveda. Adolfo Saldívar Cazales, director de la Facultad de Arquitectura de la UAEM, explicó que se realizaron exámenes de mecánica de suelos y su revisión, reposición del concreto, sondeos en cimentación, levantamiento topográfico con nivel, así como algunos planos. A través del Fondo de Competitividad y Promoción del Empleo (Fidecomp), se destinaron tres millones 016 mil pesos para realizar el estudio, y con base a los resultados, se determinará la asignación de recursos que contemplan el reforzamiento de la estructura de la nave. Las labores de intervención iniciarán hasta enero del 2023, luego de que los propios locatarios lo solicitaron, pues los últimos meses del año es cuando se genera una importante derrama económica para los locatarios, al ofertar productos alusivos a las fiestas tradicionales. (...)

Lo de Hoy Morelos, p.7, (Clara Meza),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/estado/2022/10/26/25230/presenta-uaem-proyecto-de-rehabilitacion-del-mercado-alm>

El Regional del Sur, p.3, (Edmundo Salgado),

<https://elregional.com.mx/presento-el-gobernador-el-proyecto-para-restauracion-del-mercado-alm>

El Sol de Cuernavaca, (René Vega),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/se-aduena-el-gobierno-de-rehabilitacion-del-mercado-alm-9098216.html>

SER Noticias Morelos, (Mariana Brito),

<https://sernoticiasmorelos.com.mx/2022/10/27/rehabilitaran-boveda-del-mercado-adolfo-lopez-mateos-de-cuernavaca/>

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/dignificara-cuauhtemoc-blanco-las-condiciones-del-mercado-adolfo-lopez-mateos-de-cuernavaca/>

La Unión de Morelos, p.2, (Tlaulli Preciado),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/216021-entregan-proyecto-ejecutivo-para-rehabilitacion-de-la-boveda-del-mercado-alm.html>

Diario de Morelos, p.p.-3, (Marcela García).

Espera UAEM apoyo de la UNAM para distribuidor vial

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán, informó que ya se solicitó el apoyo a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y al presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, para llevar a cabo la construcción del distribuidor vial de la máxima casa de estudios de la entidad. Así lo declaró en entrevista con medios de comunicación, en donde precisó que esta obra es urgente debido a que no existen rutas de evacuación rápida de la comunidad universitaria, ya que en el último sismo registrado en el mes de septiembre se tardaron alrededor de cuatro horas para salir de la zona ante la falta de vías de comunicación. "Claro que la obra es muy importante debido a que en el último sismo que se registró tardamos cerca de cuatro horas en poder evacuar las instalaciones del campus Chamilpa debido a que no hay vías de comunicación que permitan el fácil acceso y la pronta salida de la universidad, por eso estamos insistiendo para ver de qué forma se pueda realizar este proyecto del distribuidor vial en beneficio de la comunidad universitaria y de quienes habitan en la zona", explicó. Ante tal situación, el rector mencionó que ya se reunió con el rector de la UNAM para solicitarle el apoyo para la construcción del distribuidor vial, además de que el gobernador, Cuauhtémoc Blanco Bravo, entregó a López Obrador el proyecto de la obra el pasado domingo, por lo que confía en que se pueda realizar luego de tener una respuesta positiva de dichas autoridades. (...)

El Regional del Sur, p.5, (Edmundo Salgado),

<https://elregional.com.mx/espera-uaem-apoyo-de-la-unam-para-distribuidor-vial>

El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/el-proyecto-de-distribuidor-vial-de-la-uaem-no-ha-muerto-9096812.html>

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-confia-en-hacer-frente-comun-para-la-construccion-del-distribuidor-vial-chamilpa-9094546.html>

La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata),

<https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/216025-insistira-uaem-ante-gobierno-estatal-para-que-se-concrete-proyecto-del-distribuidor-vial.html>

Constructora quedó mal a la UAEM, debe devolver dinero

La empresa responsable de la construcción del Edificio 1 de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) deberá reintegrar recursos económicos a la institución, debido a que el inmueble quedó inconcluso, reveló el director de la Facultad de Arquitectura, Adolfo Saldívar Cazales. Recordemos que por presiones de los estudiantes fue entregado el inmueble, porque ya estaban cansados de recibir clases en las banquetas, en las gradas del Lienzo Charro y en jardines, subrayó Saldívar Cazales. El edificio que alberga las licenciaturas de Turismo, Arquitectura, Contaduría y Administración, reúnen a más de dos mil estudiantes, siendo la escuela universitaria con mayor tránsito de personas. Al tomar el edificio, limpiarlo y realizar algunos ajustes menores, dijo que observaron la carencia de energía eléctrica, agua potable y otros servicios que la empresa constructora dejó de considerar. Ante ello, destacó que la rectoría tuvo que gestionar un transformador con la Comisión Federal de Electricidad (CFE), el cual tuvo un costo y con el Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de Cuernavaca (Sapac) la dotación del líquido mediante un contrato que también tuvo una erogación económica. Por otra parte, comentó que antes de que termine este año, podrá ser la inauguración formal y oficial del edificio principal de la UAEM, por parte de autoridades del gobierno del estado y de la universidad, “se están realizando las gestiones para concluir la entrega recepción, y el gobernador nos ha apoyado muchísimo, pero parece que se han atrasado, por gestiones que se tenía con la empresa, la cual no cubría una deuda”, señaló. Sin embargo, agregó, como el gobierno del estado es responsable, se le exigió que cumpliera con ciertos criterios, reglamentos y en ese aspecto fue lo que retrasó la entrega del edificio de Arquitectura y Turismo. (...)

El Sol de Cuernavaca, (René Vega),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/constructora-queda-mal-a-la-uaem-debe-devolver-dinero-9097872.html>

Diario de Morelos, p.7, (Luis Escobedo).

Pide Sitauaem que los datos personales no sean mal usados

Ante la ola de violencia que se vive en el país y Morelos el secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Sitauaem), Mario Cortés Montes, se pronunció a favor de que los datos personales de los maestros se utilicen con el resguardo necesario una vez que la máxima casa de estudios transparentó sus procesos al 100 por ciento. Entrevistado al respecto, reconoció que desde el sindicato se tendrá que iniciar con una tarea de sensibilización entre sus agremiados, sobre todo porque dijo, ya todos van a estar atendiendo el tema de la transparencia y de lo que se trata es que, ante los tiempos que estamos viviendo y que son muy violentos se requiere que los datos personales sean bien utilizados y se garantice la seguridad de los mentores. Mario Cortés Montes, reconoció que la autonomía es una cosa y la rendición de cuentas, así como la transparencia es otra, razón por la cual desde la rectoría y los sindicatos deberán de revocar un acuerdo que se tiene de Asamblea General, al igual que de Consejo Universitario. “Estábamos nosotros con esa reserva de que nos esperaran y por supuesto no caer en la opacidad, para revocar ese mandato que tenemos de la base porque a ellos se les hace fácil el asunto, pero internamente si no respetamos un acuerdo, incurrimos en una falta que sería el desacato de esos acuerdos”, señaló. (...)

El Regional del Sur, p.5, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/pide-situaem-que-los-datos-personales-no-sean-mal-usados>

Estatal:

Aprueban diputados presupuesto económico 2023, histórico para Morelos

Por la vía rápida, un grupo de 15 legisladores, que hoy son mayoría en el Congreso local aprobó el Paquete Económico del gobierno del estado para el ejercicio fiscal 2023 por un monto total de 34 mil 116 millones 546 mil 322 pesos. Dentro de los ajustes hechos por los diputados figura la eliminación de la cláusula de la libre transferencia a favor del Poder Ejecutivo, por lo que cualquier resignación presupuestal tendrá que ser autorizada por el Poder Legislativo. En la sesión ordinaria que reanudaron los legisladores ya pasada las 8:00 de la noche de este miércoles, se leyeron las versiones sintetizadas de los dictámenes de la Ley de Ingresos, el Presupuesto de Egresos y la Miscelánea fiscal para el 2023, en las que sí se destacaron cambios a la propuesta original que envió el gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo. (...) El diputado Agustín Alonso Gutiérrez, presidente de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, aseguró que también hubo incrementos presupuestales a favor de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y del campo, aunque no precisó los montos, pues aseguró que este jueves ofrecerán una rueda de prensa para detallar el paquete económico.

La Unión de Morelos, (Ana Lilia Mata),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/216044-aprueba-congreso-ley-de-ingresos-y-presupuesto-de-egresos-para-2023.html>

El Regional del Sur, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/aprueban-diputados-presupuesto-economico-2023-historico-para-morelos>
La Crónica de Morelos, (Redacción),
<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/aprueban-en-el-congreso-de-morelos-el-paquete-presupuestal-2023/>

Impulsan actividad física en niños

La alcaldesa Juanita Ocampo Domínguez instruyó a las diferentes áreas del municipio de Temixco para que realicen actividades físicas gratuitas entre los menores de edad, una de ellas, que ha dado inicio, es el curso de natación. Natividad Tapia Castañeda, titular de la Secretaría de Bienestar Social, señaló que se trata de un trabajo coordinado con la Ex Hacienda de Temixco y la Facultad de Ciencias del Deporte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El objetivo es promover la actividad física en la población infantil beneficiando a más de 100 niñas y niños de entre 5 a 12 años de edad. (...)

Diario de Morelos, p.8, (Carlos Soberanes).

Obtienen estudiantes de UTEZ nueve medallas en competencias internacionales de robótica

Estudiantes de la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del Estado de Morelos (UTEZ) demostraron una vez más su talento en “robots” al lograr el podio en distintas categorías durante su gira por torneos desarrollados en Colombia, así lo dio a conocer Sandra Lucero Robles Espinoza, rectora de esta casa de estudios. Mencionó que su primera escala fue el festival “Robotic People Fest” en las áreas de robótica, inteligencia artificial, IoT, tecnología aeroespacial, realidad virtual, automóviles inteligentes y blockchain, que sea realiza desde el 2013 de forma consecutiva, teniendo este año la participación de los morelenses en las categorías de seguidor de línea sin turbina y carrera de insectos. Asimismo, Robles Espinoza destacó que durante este evento los estudiantes de la carrera de Mecatrónica dieron inicio a su ola de triunfos a través del 1er y 2do lugar en la categoría de seguidor de línea profesional sin turbina y 2do en la categoría de robots insecto, logrando un total de tres medallas en la Universidad Central de Bogotá.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/obtienen-estudiantes-de-utez-nueve-medallas-en-competencias-internacionales-de-robotica/>

Zona Centro Noticias, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2022/10/obtienen-estudiantes-de-utez-nueve-medallas-en-competencias-internacionales-de-robotica/>

Nacional:

En sexenios pasados se transfirieron más de 45 mil mdp a empresas: Conacyt

La directora general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, María Elena Álvarez-Buylla, reveló que desde el gobierno de Vicente Fox hasta el de Enrique Peña Nieto se transfirieron 45 mil 643 millones de pesos del Conacyt a empresas como Monsanto, Continental, Volkswagen, Bayer, BMW y Honeywell, lo cual resto apoyos a estudiantes y a la investigación científica-básica y de frontera. Al comparecer ante la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado en el marco de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, Álvarez-Buylla detalló que al asumir la dirección del Conacyt, encontró una institución con subrogación de funciones sustantivas a empresas privadas, transferencias millonarias autorizadas al sector privado a costa del desarrollo científico y tecnológico nacional. Una tendencia privatizadora de los posgrados, dependencia tecnológica y una ineficiencia administrativa con grandes pasivos.

Milenio, (Silvia Arellano),

<https://www.milenio.com/politica/sexenios-pasados-transfirieron-45-mmdp-empresas-conacyt>

La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz),

<https://www.cronica.com.mx/academia/conacyt-estimulos-sni-dar-todos-investigadores.html>

Reforzará UNAM vigilancia en el CCH

La Universidad Nacional Autónoma de México informó que, tras la violación de una alumna al interior del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) plantel Sur, se reforzará el control de acceso y la vigilancia al interior de las instalaciones. En este sentido, la administración central de la Universidad apoyará la puesta en operación de acciones como la mejora de la iluminación del plantel, la instalación de botones de emergencia y la reposición de las cámaras de seguridad que fueron dañadas en fechas recientes”, indicó. En un comunicado la Universidad destacó que ha estado en coadyuvancia con la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México durante el desarrollo de la investigación sobre el caso de agresión sexual a la alumna, ocurrida el 17 de octubre. En este contexto indicó que la rectoría instruyó a la oficina de la abogacía general a llevar a cabo una investigación interna a fondo para determinar si en el caso de la agresión sexual en el CCH Sur hubo fallas o negligencia en la aplicación del Protocolo para la Atención de Casos de Violencia de Género en la UNAM, a fin de deslindar responsabilidades. Además, señaló que pidió a la Defensoría de los Derechos Universitarios, Igualdad y

Atención a la Violencia de Género revisar puntualmente el estado que guardan todos los casos de agresión a las mujeres de los que exista denuncia.

Excélsior, (Laura Toribio),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/reforzara-unam-vigilancia-en-el-cch/1548576>

La Jornada, p.11, (Fernando Camacho Servín),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/27/politica/011n1pol>

Milenio, (Alma Paola Wong y Gaspar Vela),

<https://www.milenio.com/politica/comunidad/unam-ordena-investigacion-interna-fondo-abuso-sexual-cch-sur>

El Heraldo de México, (Gustavo Azem),

<https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2022/10/27/la-unam-informo-que-mejoraran-la-seguridad-en-cch-sur-tras-protestas-por-la-violencia-sexual-452323.html>

Esconden 304 mdp a la universidad de Durango

La Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción del Estado de Durango, encabezada por Noel Díaz Rodríguez, continúa con las investigaciones de un desvío que afecta las finanzas de la Universidad Juárez del Estado (UJED). Díaz Rodríguez informó que la Junta Directiva de la casa de estudios presentó la querrela el pasado 13 de septiembre, por conducto de sus representantes legales, el rector, el secretario y su abogado general. La denuncia es contra del extitular del Poder Ejecutivo del estado, José “N”; su secretario de Finanzas y Administración, Arturo “N”, así como del subsecretario de Egresos de dicha dependencia, Alberto “N”, por su probable responsabilidad y la materialización de delitos de corrupción por 304 millones de pesos. Por ejemplo, en la denuncia se describe que la UJED gestionó ante la Federación un presupuesto de 150 millones de pesos, mismos que fueron depositados a la Secretaría de Finanzas y de Administración del estado de Durango para su dispersión etiquetada a la máxima casa de estudios, pero de esa cantidad sólo se entregaron 30 millones de pesos, adeudando alrededor de 120 millones de pesos. A esta cifra se suma que, según la documentación incluida en la querrela, fue suspendida por parte del entonces gobierno de Durango la entrega de las participaciones estatales, las cuales alcanzan la cifra de 184 millones de pesos.

Excélsior, (Alma Gudiño),

https://www.excelsior.com.mx/nacional/esconden-304-mdp-a-la-universidad-de-durango/1548210?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main

Rector Santos Guzmán destaca visión vanguardista y humanista de UANL

El brindar una educación de calidad, pero sobre todo que sea igualitaria, inclusiva y con responsabilidad social, fueron los aspectos destacados durante el primer año de gestión del Rector de la UANL, Santos Guzmán López. Durante el informe presentado en Sesión Solemne del Honorable Consejo Universitario el 26 de octubre en el Teatro Universitario, el Rector refrendó su compromiso de seguir trabajando bajo los objetivos del Plan de Desarrollo Institucional y acorde con la visión 2030. “Vamos por el camino correcto para alcanzar las metas que nos propusimos desde el inicio. Hoy tenemos una Universidad dinámica y atenta a los retos que la sociedad exige. Una Universidad con visión vanguardista, pero, sobre todo, humanista.

El Heraldo de México, (Redacción),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/26/rector-santos-guzman-destaca-vision-vanguardista-humanista-de-uani-452186.html>

La Escuela de Pedagogía de la UP celebra el 55 aniversario de su fundación

Con motivo de la celebración del 55 aniversario de la fundación de la Escuela de Pedagogía de la Universidad Panamericana, este 27 de octubre esta casa de estudios llevará a cabo en el Auditorio del campus México conferencias magistrales, paneles sobre educación y talleres para académicos. Por parte de la Universidad Panamericana contaremos con la presencia de la Dra. Fernanda Llergo Bay, pedagoga y Rectora General del sistema UP- IPADE; el Dr. Santiago García Álvarez, Rector de campus México; la Mtra. Cecilia Canal, vicerrectora; la Dra. Mónica Villarreal, directora de la Escuela de Pedagogía y la Dra. Marveya Villalobos Pérez-Cortés, profesora investigadora de la Escuela de Pedagogía.

La Crónica de Hoy, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/escuela-pedagogia-up-celebra-55-aniversario-fundacion.html>

Crece el interés por aprender en línea entre personas de 25 a 39 años, indica estudio

En México, el interés por cursar estudios en línea o modalidad mixta sigue en aumento, aunque en mayor proporción en la población de 25 a 39 años, revela el informe Educación en línea. México-2022, elaborado por la Asociación de Internet MX, quien destaca que los principales obstáculos para formarse en esta modalidad son la falta de recursos, desempleo y no tener tiempo suficiente. El informe, difundido en conferencia de prensa, revela que 54 por ciento de los poco más de 5 mil encuestados a escala nacional, señalaron que la falta de recursos, debido al desempleo, es el principal obstáculo para continuar o iniciar su formación a distancia. Y si bien se reporta que 33 por ciento continúa su educación en esa modalidad, representa una caída de cuatro puntos porcentuales respecto de 2021. David Centeno, subdirector de Estrategia de la plataforma de

reclutamiento OCC Mundial, destacó que al momento de elegir la institución donde van a cursar estudios, los internautas eligen principalmente escuelas de prestigio, pero con costos accesibles y planes de pago flexibles. **La Jornada**, p.10, (Laura Poy Solano), <https://www.jornada.com.mx/2022/10/27/politica/010n2pol>

Armando Alfonso Jiménez recibió la presea "Jorge Ricardo García Villalobos Gálvez"

El maestro Armando Alfonso Jiménez recibió la presea "Jorge Ricardo García Villalobos Gálvez" por parte del Consejo Nacional de la Abogacía en grado de Excelencia Jurídica. El motivo de este galardón fue reconocer la trayectoria profesional y académica de la licenciatura en Derecho por la UNAM y maestro en Derecho Constitucional por la Universidad Latina de América. En la ceremonia de entrega acompañaron al galardonado el maestro Jorge Ricardo García Villalobos Haddad, presidente del Consejo; Ruth Villanueva Castilleja, Napoleón Fillat Martínez, Rufino H. León Tovar y Luis Rafael Hernández Palacios, vicepresidentes de dicho órgano colegiado. También estuvo presente Everardo Moreno Cruz, decano del Consejo Técnico de la Facultad de Derecho de la UNAM.

El Herald de México, (Redacción),

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2022/10/27/armando-alfonso-jimenez-recibio-la-presea-jorge-ricardo-garcia-villalobos-galvez-452336.html>

Vacuna Patria contra Covid-19 está en el inicio de su fase final: Conacyt

La vacuna mexicana Patria contra Covid-19 está en el inicio de su fase final para ser aplicada como refuerzo, lo que ha implicado grandes inversiones que han salido de los fideicomisos que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tenía, informó la directora general, María Elena Álvarez-Buylla. Al comparecer ante la Comisión de Ciencia y Tecnología del Senado en el marco de la Glosa del Cuarto Informe de Gobierno del titular del Ejecutivo Federal, Álvarez-Buylla fue cuestionada por legisladores de oposición sobre el proceso en el que va la vacuna Patria, a lo que respondió. "Mostró seguridad y eficacia en estudios en animales fase preclínica, en fase clínica 1 en estudios en humanos y demostró ser segura y en los estudios de fase 2, que puede usarse como refuerzo; ese es en el cual hemos priorizado el esfuerzo y todo esto implica grandes inversiones y ahí se han ido parte de los recursos de los fideicomisos", destacó.

Milenio, (Silvia Arellano),

<https://www.milenio.com/politica/vacuna-patria-covid-19-inicio-fase-conacyt>

Muere mitad de infectados por mal uso de antibióticos, dicen expertos

Por el uso irracional de los antibióticos, el problema de la resistencia microbiana sigue en aumento, de tal manera que muere la mitad de personas que adquieren alguna bacteria en los hospitales, afirmó Samuel Ponce de León, coordinador del Programa Universitario de Investigación en Salud (PUIS) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). El especialista señaló que en 2019 se registraron más de un millón de decesos por esta causa en el mundo y en México, ocho de cada 10 recetas que incluyen antibióticos son innecesarias. En conferencia con motivo de la Semana mundial de concientización sobre el uso de microbicidas, señaló que para el año 2050 se prevé que ocurran cerca de 10 millones de muertes por la misma causa.

La Jornada, p.15, (Ángeles Cruz Martínez), <https://www.jornada.com.mx/2022/10/27/politica/015n2pol>

Revela Inegi las principales causas de muerte en mexicanos

En 2021 fallecieron 1 millón 122 mil 249 mexicanos, la mayoría fueron hombres con un 57.6 por ciento, frente a un 42.3 por ciento de mujeres, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En el reporte Estadísticas de Defunciones Registradas correspondientes a 2021 el instituto detalló que del total de defunciones, el 92.5 por ciento fue por enfermedades y problemas relacionados con la salud y el 7.5 por ciento por causas externas, como accidentes, homicidios y suicidios, principalmente. Las tres principales causas de muerte a nivel nacional fueron: Covid-19, enfermedades del corazón y diabetes mellitus; fallecieron 238 mil 272 mexicanos debido al virus del SARS-CoV-2; se reportaron 225 mil 449 muertes relacionadas con enfermedades del corazón; se registraron 140 mil 729 muertes por diabetes mellitus. El reporte del Inegi revela que mientras la principal causa de muerte en hombres durante 2021 se atribuye al Covid-19, en las mujeres la principal razón de decesos fue por causas relacionadas con enfermedades del corazón. En dicho año fallecieron 102 mil 127 mujeres por enfermedades del corazón, en comparación con las 97 mil 132 defunciones registradas en 2020. En 2021 se registraron 1 millón 37 mil 551 casos de defunciones por enfermedades y problemas relacionados con la salud. De estos, 460 mil 285 casos (44.36 por ciento) correspondieron a mujeres y 577 mil 080 (55.62 por ciento) a hombres.

El Financiero, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/10/26/covid-19-principal-causa-de-muerte-en-mexico-en-2021-inegi/>

Excélsior, (C. Medina)

https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-causas-muerte-mexicanos-2021-inegi/1548334?utm_source=nacional&utm_medium=mostread&utm_campaign=main

Internacional:

Lanza la Unesco acuerdo regional para validar estudios de nivel superior

La Organización de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco) informó de la entrada en vigor del Convenio Regional de Reconocimiento de Estudios, Títulos y Diplomas de Educación Superior en América Latina y el Caribe, con lo que otros estados miembros, incluido México, podrán participar en acciones para favorecer la permanencia de los recursos humanos en la región y reducir la fuga de cerebros. Al cumplirse las condiciones para su entrada en vigor, con la ratificación de al menos cuatro estados miembros (Cuba, Granada, Perú y Uruguay), el organismo multinacional informó que el convenio, lanzado en Buenos Aires en julio de 2019, entró en vigor el pasado 23 de octubre. Con este acuerdo se busca aprovechar mejor las oportunidades de aprendizaje de los sistemas de educación superior de la región; asegurar mayor movilidad de estudiantes, profesores e investigadores, y facilitar el reconocimiento de estudios, títulos y diplomas profesionales para su uso de acuerdo con las normativas nacionales.

La Jornada, p.10, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/27/politica/010n1pol>

Descubren intercomunicación acústica en especies que eran consideradas mudas

Un grupo de investigadores de la Universidad de Zúrich, Suiza, descubrió evidencia de que entre varias especies de animales que hasta ahora se creían mudas hay comportamientos acústicos que utilizan para comunicarse. Al analizar 53 especies, se encontraron 50 tipos de tortugas, así como el reptil tuátara. En todas las formas de vida, el equipo de científicos halló repertorios de sonidos diferentes. Los resultados se obtuvieron al combinar datos sobre las habilidades de vocalización de especies como lagartos, serpientes, salamandras y otros vertebrados, a través de métodos de reconstrucción de rasgos filogenéticos. Los investigadores suizos se apoyaron en bases de datos para rastrear un origen común de la comunicación acústica hasta un ancestro que vivió hace aproximadamente más de 400 millones de años.

La Jornada, p.2, (Juan Ibarra),

<https://www.jornada.com.mx/2022/10/27/ciencias/a02n1cie>